ASSEMBLÉE NATIONALE

9 février 2009

RÉFORME DE L'HÔPITAL - (n° 1210)

Commission	
Gouvernement	

AMENDEMENT

N° 1317

présenté par M. Morel-À-L'Huissier

ARTICLE 14

Après l'alinéa 9, insérer les cinq alinéas suivants :

- « La proximité prévue au premier alinéa suppose pour les schémas régionaux d'organisation des soins de tendre au respect des temps d'accès aux soins suivants pour les patients :
 - « médecine générale : accès entre trente minutes et une heure ;
 - « maternité : accès en quarante-cinq minutes ;
 - « structure d'urgence : accès ou présence aux côtés du patient en vingt minutes.
- « Les dérogations à ces temps d'accès ouvertes par les schémas régionaux doivent être explicitées et argumentées. »

EXPOSÉ SOMMAIRE

L'Assemblée des Communautés de France (AdCF) a pris connaissance projet de loi portant « Réforme de l'hôpital et relatif aux patients, à la santé et aux territoires ».

Elle note que le gouvernement n'impose pas une carte nationale des réorganisations hospitalières prédéfinie par une administration centrale mais propose une méthode.

L'inspiration du modèle de l'intercommunalité pour avancer dans la coopération entre les établissements hospitaliers est source de satisfaction pour l'AdCF qui relève notamment deux perspectives positives ouvertes par le projet de loi :

- la volonté d'associer les élus locaux aux côtés des acteurs de la santé ;

ART. 14 N° 1317

- l'inscription de la santé dans des projets de territoires.

En effet, la santé est une préoccupation de nos citoyens qui a une dimension territoriale majeure. L'accessibilité à des plateaux techniques performants, à des réseaux de soins (médecins, spécialistes, infirmières,...) est déterminante pour l'attractivité des territoires mais aussi pour l'économie locale. Dans ce contexte, les collectivités et les communautés de communes en milieu rural en particulier prennent des initiatives pour améliorer l'offre et participer à la prévention.

L'AdCF note que nombre d'intercommunalités se sont engagées pour :

- garantir la présence de professionnels dans des secteurs à démographie déficitaire (par la création de maisons de santé par exemple) ;
 - déployer des services d'aides pour favoriser le maintien à domicile ;
 - appuyer des initiatives de préventions sur des champs variés (tabac, alcool, ...).

L'évolution que connaît le secteur hospitalier, qui va se développer par la diffusion des coopérations, a également des effets sur l'emploi local. La mise en place de communautés hospitalières de territoire va, notamment, entraîner des répartitions de services et de lits qui vont induire des redistributions d'emplois au sein et entre des bassins de vie.

La note « Santé et territoires » publiée par l'AdCF qui s'est attachée tout au long de l'année 2008 à suivre les rapports et missions préparatoires à la réforme retrace ce suivi du secteur de la santé sur les territoires (démographie médicale, présence hospitalière) et présente les rapports remis sur ce sujet.

Pour renforcer la prise en compte des préoccupations d'aménagement du territoire et d'accessibilité aux soins dans le projet de loi, il est proposer

- de renforcer la participation des élus à la gouvernance locale et régionale qui se dessine,
- d'assurer la prise en compte des initiatives locales dans les schémas régionaux de santé ;
- de garantir l'accès aux soins des populations.

L'article 14 de l'avant projet de loi pose le principe de l'accès à des soins dans le respect des exigences de proximité, de qualité et de sécurité. L'organisation de la prise en charge est détaillée sans que la notion de proximité soit définie, quantifiée même de manière relative pour tenir compte de la diversité des situations.

Il est proposé de s'inspirer du rapport de la mission d'information sur « l'offre de soins sur l'ensemble du territoire » remis par le Député Marc Bernier pour proposer des délais indicatifs pour l'établissement des schémas régionaux d'organisation des soins.